

Informando

Oficina de Comunicación Organizacional

Dirección de Mercadeo y Comunicación

Puertas abiertas a la generación de empleo

Luego de un año de trabajo, la Asociación de Empresarios de Chía, conformada por la Universidad de La Sabana, la Alcaldía de Chía y de un grupo de empresas privadas del sector como Sofasa, Almaviva, Andrés Carne de Res, Parmalat, Parque & Parrilla, entre otras, logró la creación de una empresa de confección. Igualmente se gestionó con Ferrovías la entrega en comodato de la estación de La Caro, para ser restaurada y convertida en un punto de partida a diferentes lugares turísticos del municipio. Finalmente, se aprobó una línea de crédito con el Instituto de Fomento Industrial (IFI) de 2000 millones de pesos para los microempresarios de Chía.

El Consejo de la Asociación de Empresarios de Chía inauguró el 10 de octubre, en este municipio, el primer satélite de confección de la empresa Aviar y Cuervo Asociados Ltda, proyecto que surgió como resultado de la unión entre la empresa privada, la Alcaldía y la Universidad de La Sabana.

A mediados de este año se inició el proyecto de una nueva empresa de confección con la dirección de Luis Cuervo, Gerente de Aviar y Cuervo Asociados Ltda. La idea se consolidó hace dos meses y hoy ofrece 20 nuevos empleos en municipio con la posibilidad de proporcionar treinta más para el mes de diciembre.

El doctor Jairo Trujillo, Presidente del Consejo de Empresarios comentó sobre el suceso, “Esto marca un hito histórico en el nacimiento del Consejo Empresarial de Chía, porque ya es una de sus realizaciones de muchas que vendrán adelante”.

Así mismo se espera en corto tiempo el surgimiento de nuevas ideas que se apoyen en la capitalización que el Instituto de Fomento Industrial, IFI hará al fondo de generación de



El Alcalde de Chía Luis Olivo Galvis, acompaña a Luis Cuervo, Gerente de Aviar y Cuervo Asociados Ltda., durante la inauguración de la microempresa de confección, promovida por la Asociación de Empresarios de Chía.

empresas, facilitando la aprobación de créditos con múltiples beneficios a los microempresarios del fondo. “Lo que hicimos nosotros, idea que salió del consejo empresarial, fue aportar 200 millones de pesos, para amortizar algunos intereses a la gente que quería acceder a estos recursos para sus microempresas. Con estos 200 millones de pesos que aportamos conseguimos 2000 millones de pesos más por intermedio del IFI, para este mismo fin”, dijo el señor Luis Olivo Galvis Galvis, Alcalde de Chía. Con la inauguración de esta microempresa la Asociación de Empresarios conmemora así el primer año de su creación, cumplido el 19 de octubre.

Para el próximo año se espera además poner en marcha, los primeros tours turísticos alrededor del municipio, que saldrán de la Estación de La Caro.



2

Diálogo ambiental sobre las aguas subterráneas de la Sabana de Bogotá.

5

Nuevo número de la revista Aquichan.

6

Programas cortos de entrenamiento para ejecutivos.

8

Gente Sabana destaca las primeras ideas ganadoras.

Mundo Académico

DIRECCIÓN DE CURRÍCULO

La Universidad participa en el II Encuentro Nacional de Extensión Universitaria

Del 2 al 4 de octubre se desarrolló en el Auditorio Alfonso López Pumarejo de la Universidad Nacional, el *II encuentro Nacional de Extensión Universitaria*, en el que se presentaron varias iniciativas de proyección social adelantadas por la Universidad a través de sus diferentes Facultades y unidades académicas. El evento fue convocado por la Asociación Colombiana de Universidades, Ascun y la Red Nacional de Extensión Universitaria, organismo del que forma parte la Universidad de La Sabana.

En el evento fueron aceptados los siguientes trabajos para la presentación en la categoría posters: “Enfermería escolar, una modalidad de atención de Enfermería” presentada por la docente Patricia Gallego de Pardo, de la Facultad de Enfermería; “Proyección Social en el Barrio Mercedes de Calahorra.”, a cargo de Blanca Cecilia Venegas, docente de la misma Facultad; “Diplomado en Liderazgo Familiar Comunitario” dirigido por Marcela de Serrano, Directora del Instituto de la Familia; “Prácticas de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas”, expuesto por Jairo Trujillo, docente de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas; “Escuelas saludables, una construcción colectiva”, a cargo de los doctores Mónica Castilla y Francisco Lamus, docentes de la Facultad de Medicina.

Asimismo, la mesa No. 6 que refirió la temática: Proyección social y los grupos poblacionales fue coordinada por las profesoras Mónica Castilla de la Facultad de Medicina y Leonor Pardo Novoa de la Jefatura de Currículo.



Éstos son algunos de los posters de la Universidad presentados en el II encuentro nacional de extensión universitaria.

Por otro lado, la doctora Graciela Amaya de Ochoa, Directora de Currículo de la Universidad, fue ponente del trabajo, “La proyección social en la Universidad de La Sabana”, como parte de la mesa número 8, que trató las experiencias sobresalientes de proyección social en algunas universidades del país.

Igualmente, el proyecto *Kanguro informático* realizado por la profesora Yadira Rincón del Área Informática para la Docencia fue expuesto en la mesa de trabajo, denominada: El Fortalecimiento de la Educación Media y Básica y la Extensión Universitaria.

Al finalizar el evento se elaboró un manifiesto sobre el significado e importancia de la extensión y se invitó al Gobierno y a las Instituciones de Educación Superior a trabajar en los procesos de unificación y desarrollo de esta función universitaria.

FACULTAD DE INGENIERÍA

Diálogo ambiental sobre la situación de las aguas subterráneas de la Sabana de Bogotá



La especialización en Ingeniería Ambiental de la Facultad realizó el 8 de octubre, con el apoyo de la Organización Panamericana de Salud, OPS, un diálogo ambiental sobre la situación de las aguas subterráneas de la Sabana de Bogotá, como parte de la celebración del Día Panamericano del Agua. Asimismo, se refirieron a la gestión integral y uso eficiente del agua por parte

Grupo de representantes de las diferentes instituciones que participaron en la celebración del Día Panamericano del Agua.

del sector floricultor y al tema: la economía del agua.

En el encuentro intervinieron además representantes de la Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca, CAR; el Instituto de Hidrología y Estudios Ambientales, Ideam y la Asociación Colombiana de Hidrogeología.

Los participantes concluyeron que las reservas de agua del subsuelo de la Sabana de Bogotá se han agotado en un 30 por ciento, debido a la sobre explotación del líquido, por parte de la industria, circunstancia que además ha generado la desaparición del 80 por ciento de

las quebradas que existían en la región.

El subgerente de asuntos ambientales de Asocolflores, Juan Carlos Isaza dijo que la agremiación es consciente de los perjuicios que se están ocasionado con las aguas subterráneas y comentó que se están adelantando algunos proyectos para recuperar los acuíferos. Uno de ellos es el aprovechamiento de las aguas lluvias.

Las iniciativas de recuperación de aguas se están desarrollando en cultivos pertenecientes a Asocolflores y a los empresarios del Grupo Chía. Éstas contemplan



la captación de aguas lluvias en reservorios construidos y conectados a través de una serie de canales que sirven como drenajes. Actualmente, este procedimiento es utilizado por los cultivos de Flores de Tenjo y Florval, entre otros.

FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y ADMINISTRATIVAS

Vinculado nuevo profesor a la Facultad

Desde el 1 de octubre se vinculó a la Facultad, el doctor Juan María Andrade Pérez, como profesor del Área de Mercadeo y Comercio Internacional.

El profesor Andrade es Ingeniero Electrónico de la Universidad Javeriana. Realizó estudios de Master en Ingeniería Industrial de St. Louis University; MBA

en Negocios Internacionales en la University of South Carolina, Estados Unidos y un Diplomado en desarrollo de Negocios en la Florida Atlantic University.

El nuevo docente dictará la asignatura Mercadeo Internacional, en IX semestre del programa de Administración de Instituciones de Servicio.

FACULTAD DE PSICOLOGÍA

El aprendizaje en las organizaciones



Carlos Miguel Galvis, conferencista invitado de la Universidad Javeriana.

La Facultad de Psicología realizó en días pasados, la conferencia: *El aprendizaje en las organizaciones*, que tuvo el objetivo de mostrar cómo el aprendizaje es un elemento esencial frente a los cambios importantes que se generan en las organizaciones, con respecto al manejo del tiempo, el espacio y las formas de trabajo.

En la conferencia se planteó el aprendizaje como la estrategia más utilizada para lograr la permanente actualización de las organizaciones y sus integrantes, en un mundo en constante cambio. Además fueron descritas las principales etapas del cambio organizacional del siglo XX al siglo XXI y con base en ellas, se hizo énfasis en algunos procesos de educación y aprendizaje requeridos para lograr la competitividad organizacional.

La conferencia fue organizada por el Área Social y Organizacional de la Facultad y estuvo a cargo del psicólogo Carlos Miguel Galvis, docente invitado de la Universidad Javeriana y ex gerente de Recursos Humanos de Nestlé de Colombia.

ÁREA DE LENGUAS EXTRANJERAS

Se inician los cursos libres en Lengua Extranjera

El Área de Lenguas Extranjeras ha diseñado un programa de cursos libres que apoya los objetivos de proyección a la comunidad que tiene la Universidad. Los Cursos Libres incluyen un programa de cuatro niveles de Español o Inglés y cursos para necesidades específicas. Estos cursos se ofrecen en el Campus de la Universidad y brindan instrucción a las personas que deseen enfrentar con excelencia situaciones que requieren un manejo funcional de estas lenguas, tales como: viajes, nuevas oportunidades de trabajo,

uso de nuevas tecnologías, desarrollo de habilidades académicas, perfeccionamiento de habilidades orales o escritas, presentación de exámenes internacionales y la realización de estudios en países de habla inglesa o hispana. Estos cursos se ofrecen en el horario de 5:30 p.m. a 6:45 p.m., de lunes a jueves y sábados de 9:00 a.m. a 12:00 m. y están dirigidos a la comunidad universitaria, sus familias y al personal externo.

El Consejo Británico trabaja con el Área de Lenguas Extranjeras

El pasado mes de septiembre se realizó el *Segundo taller de actualización para los docentes del Área de Lenguas Extranjeras*. Este taller fue impartido por Deborah Singh, asesora ETL del Consejo Británico. En éste participó el equipo docente del Departamento.

El tema de la jornada fue “Aprendizaje centrado en el estudiante”, que brindó un espacio de reflexión

metodológica y de análisis pedagógico de la labor docente, que busca resaltar el papel protagónico que debe tener el estudiante y no el profesor en el escenario de clase. El Consejo Británico continuará prestando asesoría al Área de Lenguas Extranjeras dentro del marco del plan estratégico de la Unidad para este segundo semestre.

OFICINA DE RELACIONES INTERINSTITUCIONALES

Desde el 1 de octubre, la profesional Carolina Rodríguez Pinto ocupa la Coordinación de Relaciones Interinstitucionales, en reemplazo de Ximena Cardoso, quien se encuentra actualmente en licencia de maternidad.

Carolina Rodríguez es egresada del programa de Relaciones Internacionales de la Universidad Jorge

Tadeo Lozano. En esta misma Universidad realizó estudios de Banca de Inversión y cursó en la Universidad del Rosario, el programa de Gestión Financiera.

Ella se venía desempeñando como consejera académica en IDP Education Australia, multinacional australiana que maneja la educación internacional en ese país.



Carolina Rodríguez Pinto.

Nuevo número de la revista *Aquichan*

La Oficina de Publicaciones tiene a disposición de la comunidad universitaria, la segunda edición de la revista *Aquichan* de la Facultad de Enfermería, que contiene varios artículos sobre las investigaciones y actividades que realiza la Facultad, con el fin de estimular el desarrollo y estudio de esta disciplina.

En la portada aparece la Doctora Callista Roy, autora del modelo de adaptación que se ha implementado en la Facultad. En un completo artículo se desarrollan los aspectos que orientan el cuidado del paciente teniendo en cuenta los mecanismos que utiliza para lograr su adaptación y la autodeterminación.

Igualmente, se puede encontrar una reseña del libro *The Roy Adaptation Model* de las autoras



Callista Roy y Heather Andrews, fundamentado en publicaciones pasadas, escritas por la Doctora Roy acerca de su modelo.

Además, la publicación aborda los temas: “Marco epistemológico de la enfermería”, “Análisis de los conceptos del modelo de adaptación de Callista Roy”, “El cuidado de enfermería en familia: un reto para el siglo XXI”; “El entorno empresarial y el desarrollo de competencias”; “Fundamentos pedagógicos que sustentan el proceso de la educación en la salud” y “La valoración neurológica: un soporte fundamental para el cuidado de enfermería”, entre otros.

La publicación contiene además una copia de la resolución de Acreditación del Programa de la Facultad de Enfermería de la Universidad de La Sabana, emitida por el Ministerio de Educación Nacional, por un periodo de tres años.

Familia, vida y matrimonio en América Latina

La doctora Ilva Myriam Hoyos Castañeda, profesora del Departamento de Ciencia Política del Instituto desarrolló durante los meses de junio a agosto, la investigación *Familia, Vida y Matrimonio en América Latina*, por invitación y designación del Presidente del Pontificio Consejo

para la Familia. De igual forma, realizó labores de asesoría jurídica en el mencionado Pontificio Consejo y participó en las reuniones sobre el *Lexicon de Familia* y en las visitas *Ad limina* de los Obispos de Perú y Venezuela.

Asimismo, del 1 al 4 de septiembre

asistió como invitada especial y conferencista principal del Encuentro de Presidentes de las Conferencias Episcopales de América, en el que presentó los resultados de la investigación *Familia, Vida y Matrimonio en América*.

Participación en congreso de Bioética

El presbítero Euclides Eslava, Director del Departamento de Teología del Instituto participó en días pasados, en el II Congreso Mundial de Bioética que se realizó en Gijón España. En este evento presentó la ponencia: “La justificación de la dignidad humana” que abordó desde la filosofía clásica, la teología del génesis y la filosofía moderna, con el fin de dilucidar el concepto de dignidad humana en una sociedad pluralista, a partir de la antropología filosófica y la visión contemporánea de dicha idea.

También explicó el concepto de hijos de Dios, expuesto por San Josemaría, como clave para entender la dignidad humana. Asimismo, colaboró, junto con la doctora Nubia Posada, en la elaboración del manifiesto a favor de la investigación con células madres adultas, que fue firmado por más de 120 participantes del Congreso. El manifiesto tuvo como fin mostrar el desacuerdo de varios investigadores para realizar estudios en células embrionarias, práctica que es defendida por muchos científicos.

FORUM -Formación Permanente

Programas cortos de entrenamiento para ejecutivos

Con el fin de contribuir a la actualización profesional en Colombia y a la vez encauzar las estrategias en el tema de la competitividad, Forum – Formación Permanente continua ofreciendo los programas cortos de entrenamiento para ejecutivos en dos días, que buscan fortalecer las herramientas conceptuales y prácticas en cada una de las áreas

funcionales de la organización, según las últimas tendencias y novedades.

En total son 32 programas cortos en temas concretos, dictados en las áreas de finanzas, mercadeo, gestión humana, logística, servicio al cliente, ventas y gestión empresarial, los cuales se desarrollarán entre el 24 de octubre y el 19 de noviembre.

El compromiso es ofrecer un espacio académico, dinámico y participativo para que más ejecutivos y empresarios de todo el país, que quieran afianzar sus conocimientos y experiencias, encuentren en Forum – Formación Permanente, la mejor alternativa para facilitarle el constante desarrollo personal y profesional en su gestión de desempeño.

ASOCIACIÓN DE AMIGOS

La Universidad recibe la visita de empresarios y padres de familia

La Asociación de Amigos con el apoyo de Servicio al Cliente viene realizando varios encuentros con empresarios y padres de familia, con el fin de acercarlos a las instalaciones de la Universidad y familiarizarlos con los diferentes servicios que se prestan y los proyectos que se adelantan en las diferentes Facultades y dependencias.

En el mes de septiembre recibió la visita de 56 padres

de familia de la Facultad de Comunicación Social y Periodismo. Por otro lado, durante el mes de agosto se realizaron varios encuentros con los profesionales de la especialización de Cuidado Crítico Pediátrico y del Pade y Edime del Inalde. Finalmente, el 9 de octubre se reunieron en el Campus un grupo de padres de familia de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas.

Clínica Puente del Común

Pacientes ganan olimpiada

El pasado 20 de septiembre, los pacientes José Vicente Caro y Andrés Becerra personas con discapacidad física que actualmente están en proceso de rehabilitación Integral en la Clínica Puente del Común, participaron en las XXI Olimpiadas para discapacitados organizadas por el Instituto Distrital de Recreación y Deporte de Bogotá, en el coliseo de la Universidad Pedagógica Nacional.

José Vicente participó en la categoría de 25 y 50 metros en natación y fue ganador de la medalla de oro en los 25 metros. De otro lado, Andrés Becerra ocupó el tercer puesto en la categoría de 100 metros en natación. El entrenamiento de los participantes estuvo a cargo de Alejandro Orozco, Coordinador (E) del Área de Fisioterapia de la Clínica.

Simposio Internacional sobre rehabilitación

En días pasados se realizó en el Auditorio David Mejía Velilla, el primer simposio internacional sobre avances de neurociencias y tecnología en la rehabilitación del niño y el joven. Las conferencias estuvieron a cargo de varios especialistas nacionales y del exterior. Igualmente, participaron representantes de varias instituciones colombianas como el Instituto Ortopédico Infantil Roosevelt, Asociación Colombiana Proniño con Parálisis Cerebral, Propase; la Asociación Aconiño, Clínica del Country; Hospital Universitario San Ignacio; Hospital La Misericordia, la Fundación Santa Fe de Bogotá y las universidades del Rosario, Los Andes, Sabana y la Clínica Puente del Común, las cuales compartieron su experiencia en el manejo del área de rehabilitación para discapacitados.

El evento tuvo el propósito de estrechar



Mesa Directiva del Simposio realizado en el Auditorio David Mejía Velilla.

la relación de la Clínica con la Asociación Internacional de Voita, entidad dirigida a la evaluación de la población pediátrica con algún riesgo de alteración motora prenatal, perinatal y postnatal. Igualmente, la Asociación prepara médicos para la prevención precoz de dichas alteraciones motoras en los niños.

La Clínica realiza taller sobre el principio de Voita

El pasado mes de septiembre se realizó en la Clínica Puente del Común, el taller: *Principio de Voita*, que consiste en una técnica de diagnóstico que permite observar la respuesta al movimiento y a la estimulación muscular, en niños con parálisis cerebral. El taller estuvo dirigido a médicos especialistas en fisiatría, neuropediatría y fisioterapeutas.

El Método Terapéutico de Voita fue expuesto por los conferencistas Paloma Sánchez de Munlain, fisiatra Presidente de la Sociedad Española de Rehabilitación y especialista en Rehabilitación de la Universidad Complutense de Madrid y Mathias Gerlach, fisioterapeuta alemán, especialista en terapia Voita, quien a la vez trabaja en el centro de Pediatría Social de la Cruz Roja, en Siegen, Alemania.

Notas Universitarias

Gente Sabana destaca las primeras ideas ganadoras

El equipo de Gente Sabana agradece a las personas que aportaron sus iniciativas en el mes de septiembre e invita a los docentes y administrativos a seguir planteando sus ideas en bien de la Universidad. Estas personas son: Carolina Piñeros del Instituto de la Familia; Clara de Velandia de Biblioteca; Clementina Cueto Vigil, Margarita Puentes Caminos y Eduardo Alfonso Mora, de la Facultad de Ingeniería; Héctor Pérez de Audiovisuales; Hernán Olano García de la Facultad de Derecho; Hugo Betancourt de Visión y Consultoría Empresarial y Económica; Luz Ángela Gómez de Servicio al Cliente; Manuel Giraldo de Servicios Generales; María Claudia Gutiérrez, de la Dirección de Bienestar Universitario; María del Pilar Castellanos de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas; Nury Bohórquez de la Unidad de Archivo; Olga Lucía Mejía de Pérez del Instituto de Humanidades y Pablo Arango, de la Facultad de Medicina.

Con gran satisfacción, el programa Gente Sabana, que premia las iniciativas de las personas que trabajan en la Universidad para mejorar los sistemas de trabajo, el servicio al cliente y aumentar el sentido de pertenencia, presentó en el primer mes de desarrollo, un total de 41 ideas aportadas por 16 personas de diferentes dependencias.



En la foto: algunas de las personas que participaron con sus ideas en el mes de septiembre.

Para el mes de septiembre se seleccionaron las tres mejores ideas: “La adecuación de un guardería para los hijos de los empleados de la Universidad”, por la señora Carolina Piñeros del Instituto de la Familia; “la búsqueda de una solución eficaz para la recolección y picado del vidrio que se recicla en la Universidad”, expuesta por el señor Manuel Giraldo de Servicios Generales y “la señalización del punto de información”, idea presentada por la señorita Margarita Puentes Caminos, de la Facultad de Ingeniería.

Con respecto a la adecuación de una guardería, la Universidad adelanta estudios para ponerla en marcha el próximo año. La segunda inquietud fue resuelta con el cambio del sistema de recolección del vidrio, que permite un adecuado manejo del material y finalmente, el tema de la señalización del punto de información, ya está en proceso de adecuación por parte de la Dirección de Mercadeo y Comunicación, la Dirección Administrativa, Registro Académico y las Facultades, para optimizar el servicio que se presta en este lugar.

Próximamente, la comunidad universitaria podrá conocer la respuesta a las ideas presentadas, a través de una página Internet que se abrirá para tal fin.

Inalde

Continuidad para los afiliados al Edime

El pasado 19 de octubre, la Asociación de Egresados del Edime llevó a cabo una jornada de Continuidad y actualización para sus afiliados, sobre el tema: “La asignación de recursos”, a cargo del profesor Iván Ratkovich, profesor del Área de Política de Empresa.

El profesor Ratkovich desarrolló la conferencia con la exposición de un caso relacionado con el tema.

COMITÉ EDITORIAL

Javier Mojica Sánchez
César Betancourt López
Luis Fernando López Cardona
Nelly Vélez Sierra

PERIODISTA

Marisol Alzate Duque

FOTOGRAFÍA

María del Carmen Guarín

IMPRESIÓN

DOMARDHI LTDA.